

Karl Braun: Der verantwortliche Umgang mit der schmerzhaften Realität der wiederverheirateten Geschiedenen. Überlegungen zur Praxis des Glaubensgehorsams gegenüber dem universalen Lehramt, in: Forum Katholische Theologie 29 (2013) 288-299

### **Zusammenfassung / Abstract**

Der Aufsatz befasst sich kritisch mit der im September 2013 vom Seelsorgeamt des Erzbistums Freiburg im Breisgau veröffentlichten „Handreichung für die Seelsorge“. Deren Darstellung wird mit dem Begründungszusammenhang von Eucharistie, Kirche und Ehe konfrontiert. In der Abfolge der Aussagen zu den wiederverheirateten geschiedenen Gläubigen nennt der Autor die Gemeinsame Synode der Bistümer in der Bundesrepublik Deutschland (1975), die Antwort darauf im Apostolischen Schreiben Johannes Pauls II. „Familiaris consortio“ (1981), das Hirtenwort der Oberrheinischen Bischöfe (1993) und die Reaktion darauf im Schreiben der Glaubenskongregation über den Kommunionempfang von wiederverheirateten geschiedenen Gläubigen (1994). Erzbischof Braun gibt dann eine Einschätzung der Diskussion und formuliert einige Argumente für eine verantwortliche pastorale Praxis in Übereinstimmung mit dem universalen Lehramt.

The article offers a critical evaluation of the “Pastoral Manual” published in September 2013 by the Pastoral Office of the Archdiocese of Freiburg im Breisgau. The proposal of this manual is confronted with the link between Eucharist, Church and marriage. Assessing diverse affirmations on the divorced and remarried faithful, the author refers to the Synod of the Dioceses of the Federal Republic of Germany (1975), the response to it in the Apostolic Letter of John Paul II “Familiaris consortio” (1981), the Pastoral Letter of three German bishops (1993) and the reaction to this writing by the Congregation for the Doctrine of Faith on the Eucharistic Communion for Divorced and Remarried Faithful (1994). Archbishop Braun gives his view on the discussion and formulates some arguments for a responsible pastoral praxis in harmony with the universal magisterium.